

*Der Wortgottesdienst bei besonderen Anlässen.* Liturgisch-kerygmatische Hilfen. Hrsg. v. Otto KNOCH, Gerd J. MAURER, Hermann REIFENBERG. Regensburg 1979: Verlag Fr. Pustet. 352 S., Kunstldr., DM 48,-.

Diese Handreichung ist als Ergänzung zu den dreibändigen Werken „Der Wortgottesdienst der Sonn- und Feiertage“ und „Werktagsmessen“ gedacht. In ihr werden Anregungen für den Wortgottesdienst der Feiern aus besonderem Anlaß geboten. Im einzelnen handelt es sich dabei gewöhnlich um Textvorschläge zu folgenden Elementen: Einführung, Kyrie-Litanei, Hinführung zu den Lesungen und Fürbitten. Ferner sind die entsprechenden Tagesgebete aus dem Meßbuch abgedruckt. Darüber hinaus finden sich Überlegungen zur Verkündigung.

Viele Priester und ihre Mitarbeiter werden für die hier gebotene Hilfe dankbar sein, da sie die Gottesdienstgestaltung erheblich erleichtert. Man würde jedoch der Gemeinde nur selten gerecht, wenn man die vorgegebenen Texte einfach wörtlich übernehme: „Besondere Anlässe“, so schreiben die Autoren im Vorwort, „sind oft stärker als andere Eucharistiefeiern von persönlichen Schicksalen und Situationen geprägt. Sie bedürfen daher im besonderen Maße einer ‚Aktualisierung‘. Die hier vorgelegten Texte wollen daher lediglich helfen, wichtige theologische Gedanken aufzuschlüsseln, um sie für Verkündigung und Gebet fruchtbar zu machen.“ J. Schmitz

SCHLEMMER, Karl: *Gottesdienst und Frömmigkeit in der Reichsstadt Nürnberg am Vorabend der Reformation.* Reihe: Forschung zur fränkischen Kirchen- und Theologiegeschichte. Würzburg 1980: Echter Verlag. 596 S., br., DM 62,-.

Karl Schlemmer bietet in dieser Monographie, die vom Fachbereich Katholische Theologie der Universität Würzburg als Dissertation angenommen worden ist, einen umfassenden Überblick über die Liturgie Nürnbergs am Vorabend der Reformation, der auf einem gründlichen Studium des vorhandenen Quellenmaterials beruht.

Die Ausführungen lassen erkennen, daß Nürnbergs Liturgie in der damaligen Zeit zwar von Gedanken und Einstellungen beeinflußt wurde, die sich auch andernorts feststellen lassen, jedoch darüber hinaus eine eigenständige Entwicklung durchgemacht hat, die von den Ratsherren der Stadt bestimmt wurde. Diese fühlten sich nämlich innerlich verpflichtet, für das religiöse Wohl ihrer Mitbürger zu sorgen, und waren auf eine geregelte und sorgsame Spendung der Sakramente, eine verantwortungsvolle Ausübung des Predigtamtes und eine feierliche Gestaltung der Prozessionen bedacht.

Es wäre zu wünschen, daß diese sorgfältig erarbeitete Dissertation den Anstoß gibt, die Liturgien weiterer Ortskirchen zu untersuchen. J. Schmitz

TIGGES, Klaus – WERNER, Ernst: *Die Firmung in der Gemeinde.* Kurs zur Ausbildung von Firmgruppen-Leitern. Reihe: Praxis Gemeindekatechese. München 1980: Kösel-Verlag. 87 S., kt., DM 16,50.

Bei dieser Einführung geht es nicht darum, den bereits vorhandenen Modellen für Firmkatechesen ein weiteres hinzuzufügen oder Anregungen für die Durchführung von Firmkatechesen nach einem bestimmten Modell zu bieten, vielmehr soll hier Material für die „Grundausbildung“ von Firmhelferinnen und -helfern geboten werden. Die Arbeitshilfe geht auf wichtige theologische und pädagogische Fragen ein, mit denen Gruppenleiterinnen und -leiter konfrontiert werden: Die Lebenssituationen junger Menschen – Das Sakrament der Firmung – Glauben an den Heiligen Geist – Jesus Christus – Firmung in der Gemeinde. Die einzelnen Gesprächseinheiten sind in sich abgeschlossen, so daß auf die Erfordernisse der jeweiligen Gruppe Rücksicht genommen und dementsprechend ausgewählt, die Reihenfolge geändert, aber auch ergänzende Aspekte behandelt werden können. Die Arbeitshilfe ist methodisch und didaktisch gut aufbereitet und ermöglicht es, einen Kurs ohne zeitraubende Vorbereitung durchzuführen. Im Anhang ist der Erfahrungsbericht einer Firmkatechetin abgedruckt, den jede Gruppenleiterin und jeder Gruppenleiter gelesen haben sollte. Es empfiehlt sich, ihn zwischendurch noch einmal nachzulesen, vor allem dann, wenn sich das beklemmende Gefühl einschleicht: „Ich bin der Aufgabe nicht gewachsen.“

Ein Problem sei hier genannt, das noch einer Lösung bedarf: Für die vierte Gesprächseinheit sind Jesus-Bilder und für die fünfte Fotos zum Thema „Lebens- und Aufgabenbereiche einer Gemeinde“ vorgesehen, die den Kursteilnehmern in die Hand gegeben werden sollen. Der Versuch, die Illustration